

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas Busque usted lo mejor y le saldrá más barato. Los ácidos y demás no usan en esta Tintorería.—Materiales de primera, trabajos garantizados.—Precios bajos.

José Vicente Peralta

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

EDITOR Y ADMINISTRADOR, NAPOLEON BRICEÑO B.

Toda correspondencia administrativa como de redacción, debe dirigirse al Editor. La Empresa no responde de fondos que no vengan certificados.

Oficina de Redacción y Administración, 25 varas al Este de la oficina Telegráfica, Avenida tercera, Oeste. Teléfono número 26—Apartado 109.

AÑO VII

SAN JOSE DE COSTA RICA — SABADO 28 DE NOVIEMBRE DE 1908

NUMERO 1927

A los constructores de tablados

Muy aparente para esos trabajos tengo MADERA en mi depósito por la Estación del Pacífico, que podré venderla á un precio como es difícil conseguirlo en otra parte.

M. DONALDSON

LINEA DE VAPORES de la United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores Limón, San José y Esparta.

Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, y fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos 3 días. Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.—E. J. Hitchcock, Administrador.

Línea Hamburguesa-Americana Servicio Atlas

Nuevo itinerario para Noviembre y Diciembre

Siberia.....	2	Novbre.	Prinz Joachim.....	7	Dicbre.
Prinz Joachim.....	9	—	Sarnia.....	14	—
Sarnia.....	16	—	Prinz August Wilhelm.....	21	—
Prinz August Wilhelm.....	23	—	Siberia.....	28	—
Siberia.....	30	—			

Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón.—San José, 11 de febrero de 1908.

John M. Keith, Agente General

La Veloce

NAVEGACIONE ITALIANA A VAPORE LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMON EL VAPOR "CITTA DI MILANO"

sale de Génova el día 1º de noviembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Ocumare, Sabana, Guayana, (U. GAYANA) y Limón el 26 del mismo mes para Ocumare, Guayana, (U. GAYANA) y Limón, si lo exige el tráfico, Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de pasaje á Génova

Primera clase frs. 700
Segunda " " 550
Tercera " " 300

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Oolá á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo.

Otros informes darán en San José.

SASSO Y PIRIE, Agentes.

Y en Limón, F. J. Alvarado a Cº sub-agentes. San José, 28 de octubre de 1908.

SOCIETE NOUVELLE DES ETABLISSEMENTS

DECAUVILLE AINE

Vías y material para tranvías y ferrocarriles, propios para fincas de banana, de cacao, de café, ingenios de azúcar, ladrilleras, mercados, etc. etc.

Adoptados por los gobiernos:

inglés, belga, español, holandés, italiano, japonés, ruso, rumano, etc., la artillería y la marina francesas, el Canal de Panamá, etc.

Primeros gastos pronto recuperados.

Gran economía en los gastos de transporte.

Carros, Locomotoras, Automóviles sobre rieles, Puentes portátiles, Ruedas, Ejes, Muñones, etc. etc.

Para pormenores dirigirse en San José á

Light portable Railway suitable for Banana farms, Mines, factories, Brick works, Railway Dock & Harbour contractors, etc. etc.

As supplied to the British, Indian, Colonial and Foreign Governments.

First Outlay very soon returned Planned Material and Installation a speciality.

Enormous saving in Cost of transport.

Wagons, Locomotives, Passenger Carriages, Motor Cars on Rails, Portable Bridges, Wheels, Axles, Standards, etc. etc.

Detailed estimates sent post free on application

L. ROJAS & M. ROZZI San José GENERAL AGENTS FOR COSTA RICA



PERFUME

LOCION

TRICOFERINA

Esta agua para TOCADOR es inmejorable

para hacer crecer y embellecer el cabello, para evitar la CASPA y dar BRILLO al CABELLO:

DEPOSITO:

Botica La Violeta

SAN JOSE - C. R.

TENCA en cuenta

que una bañadera de hierro esmaltado le cuesta al rededor de 200 colones, y que en la Ferrreteria de Macaya & Ca. puede usted conseguir

6 de otro color al precio de 45 colones, ó también con mármol incrustado, imitando el mármol legítimo ó el pórfido á 100 colones cada una, y recuerde que estas bañaderas son más cómodas, más elegantes y más baratas que las pilas fijas de mampostería.

Macaya & Ca.

Breva Virginia

LA MEJOR Y MAS BARATA

Precio: Caja 18 00
Media caja 9 50

5 ojo descuento en partidas de más de 5 latas enteras.

Depósito: En los almacenes de Steinorth Hermanos San José, 22 de noviembre. 3 m.

ULTIMAS NOVEDADES DE PARIS

Para señoras y niñas

Lo más chic en sombreros de flores y de plumas — Elegantes abrigos de seda y de paño. — Preciosos adornos para trajes, en Borlas doradas y de seda, Pasamanerías, Ecajes y Bordados. — Flores, plumas y pujas, para confeccionar sombreros. Perfumería y muchos otros artículos de última moda; acaban de llegar á

EL IRIS

de E. VELAZQUEZ C.

¡Ah, los dientes! ¿QUIEN NO LOS NECESITA?

Nadie tenga miedo en cepillar su dentadura. Con ello ningún daño puede ocurrirle. En cambio, con no cepillarla es infinito el número de quebrantos que las personas se procuran. La peor dentadura natural, estando limpia, es un millón de veces preferible á la dentadura artificial más artística. Esto lo saben de sobra los pobres tributarios del dentista. ¡Y pensar que casi todos ellos deben la ruina de sus dientes á la falta de aseo! No, es preciso que Ud. se procure un buen dentífico y un excelente cepillo. Pida Ud. Pasta, Líquido, Polvos, lo que más le guste, con tal de que en ellos no prevalezca el perfume sobre las sustancias antisépticas que son indispensables en todo buen dentífico.

Pida usted los Polvos, la Pasta ó el Agua ALBALINA preparados por la BOTICA FRANCESA, superiores á cualquier otras en su clase, y preparados con sustancias antisépticas de las más eficaces y que no son venenosas. — Pida usted también los afamados Cepillos Albalina, que son por su calidad y estructura, el complemento de aquellos dentíficos. — Se dan muestras gratis de PASTA ALBALINA, en la

Botica Francesa

Campo neutral

Pinceladas liberianas

En el parque de Liberia cabe la sombra de un árbol, tres personajes de estirpe con imponentes miradas y con mímica envidiable hablaban de política, discutían entusiasmados todos los grandes problemas de la ciudad liberiana. Aquellos sabios estadistas don Chepito y Cabalceta con Vidriera Licenciado en íntima conferencia, pensaban nada menos en derrocar á don Toño con todas sus campanillas de activo Gobernador. Con esas lucubraciones en agradable consorcio dejaron correr el tiempo, sin fijarse en el honor de aquel sitio predilecto. Empero, el club Chilamate con su mirada de lince y sin pisca de babeioco recordó el sabio proverbio: zorro de un mismo piñal con facilidad se encuentran.

Mi estimado Rinconete, mi excelente Cortadillo, tomad nota de este cuadro y que los tres personajes que figuran en mi cuento, los clarines de la fama den el honor que merecen tan notables caballeros. Así, pues, queda esperando tu grata correspondencia un nostálgico que admira las musas de tu laúd. Mientras tanto, en tu amistad contad tu amigo

(1) LEMPIRA

A los aficionados á las carreras

civicas, ha dispuesto que se verifiquen en la Sabana tres carreras de caballos y tres de bicicletas, premiadas así:

CARRERAS DE CABALLOS

- 1ª. carrera á 836 metros (1000 varas) premiada con \$ 300.00 alzada de 56 á 60 pulgadas españolas
- 2ª. carrera á 418 metros (500 varas) premiada con \$ 200.00 alzada de 52 á 55 pulgadas española
- 3ª. carrera á 335 metros (400 varas) premiada con \$ 150.00 alzada el máximen 51 pulgadas

Para tener derecho á participar en estas carreras es necesario inscribir las bestias en la Inspección de Hacienda Municipal, desde esta fecha hasta el 20 de diciembre próximo, en que se cerrará el registro, previo pago de derechos así:

A la primera carrera \$ 15.00; á la segunda \$ 10.00 y á la tercera \$ 5.00.

CARRERAS DE BICICLETAS

A las mismas distancias que las anteriores, á la primera, segunda y tercera de \$ 75.00, \$ 50.00 y \$ 25.00, con los respectivos derechos de inscripción de \$ 4.00, \$ 2.00 y \$ 1.00.

En los programas se anunciará el día y hora de las carreras.

Teatro Nacional

Conforme estaba anunciada, y con buena concurrencia se pusieron el jueves último en la noche en escena las obras en un acto tituladas "El Tesoro de la Bruja", "El Chiquillo" y "La Geisha", sobre costumbres japonesas, sobrealzando esta última tanto por su hermoso decorado como por lo bien representada que fué en general por todos los artistas. La señora Quintana, Alfredo del Diestro, la señora Gil, Tirado y Murillo cosecharon muchos aplausos. El penúltimo, como siempre, con su chistoseada que le es característica hizo pasar un buen rato á los espectadores.

En Santa Cruz

Ayer contrajeron matrimonio en la Igleria Parroquial de Santa Cruz, la señorita Ninfa Chavarría y don Ernesto Fonseca. Al dar esta noticia, hacemos votos por la ventura sin sombras de los desposados. Fonseca es un hombre trabajador y honrado. Ninfa es maestra de escuela, con ello queda dicho que es virtuosa y trabajadora. Sea ese nuevo hogar nueva escuela de buen vivir con eterna luna de miel.

¿Conoce usted las Alpargatas que se venden en la Botica LA VIOLETA?

Para uso dentro de la casa LA MEJOR CHINELA
Para uso en el baño LO MAS COMODO

Son higiénicas, sabrosas y sumamente económicas

El periodismo y su mision

Debe sustentarse ideales SER O NO SER

No estamos de acuerdo con cierto colega de un diario de la mañana que en artículo editorial se dejó decir que en política él no era nada y que, en resumen, lo que le importaba era su negocio.

A ese colega le salimos al paso y le diremos: "no tanto ni tan poco, amigo".

Natural es que un diario, como empresa al fin, tienda a buscar el mejor éxito en sus negocios para asegurar la vida del mismo, pero de eso a entregarse en brazos de un positivismo descarnado hay una gran distancia.

Sabido es que entre nosotros la vida de los diarios es poco bonancible y que el periodista se ve á veces sometido á grandes pruebas y estrecheces, pero en medio de toda esa lucha, una idea lo alienta y es la de llevar su contingente de lucas al variado público que lo lee. No queremos decir con eso que todo en él debe ser altruismo; al fin tiene que vivir y conquistarse el pan como todo hombre; mas, ese bregar continuo no impide que sustente ideales y dedique al servicio de ellos sus mejores pensamientos, los ratos más amenos de su labor, esos ratos que llevan íntima y á veces dulce satisfacción al espíritu.

Si á alguien tiene el público derecho á exigirle una labor levantada, es al periodista. La tribuna que éste levanta no es la del pregón de baratillo, sino la plataforma, digna así, en que se yergue para proclamar ideas y hacer nobles campañas.

Pero, se nos dirá, el periodismo á la moderna no es doctrinario sino noticioso y su principal objeto es abrirse campo y buscar vida próspera.

Cierto: la vida moderna es intensa y el periódico, al amoldarse á ella, ha tenido que buscar nuevos rumbos á fin de interesar la atención de las inquietas y veleidosas multitudes. Pero en medio de todo ello, el periodismo debe tener un credo, una idea, un algo, en fin, que sea su alma vivificadora.

Como empresario, es lógico que el diarista vea su negocio, y á ese efecto busque el medio de darle notoriedad á su hoja, pero cuando hay problemas de por medio que por su trascendencia interesan al país, entonces el hombre de pluma debe definirse, decir con franqueza lo que siente y abogar con entereza por su causa.

Tal pasa cuando se plantean situaciones políticas. El periódico debe hablar, debe tener bandera, si es que quienes están al frente de él reverencian á la Patria y desean su mayor bien.

La doctrina cristiana dice sablamente que no basta amar á Dios sino probarse con hechos. Tal repetimos nosotros: no basta hacer alardes de amor y de cariño á una causa, hay que probarlo con hechos.

Lo incoloro no gusta precisamente porque en ello la vista no experimenta ningún halago: blanco ó negro, rojo azul, es algo que "ya es" y es, sobre todo, ese algo lo que hace saber á uno á qué atenerse.

Y para concluir, agreguemos: El periodista debe tener ideas, debe tener principios; un culto al cual pueda refugiarse su espíritu fatigado, pero siempre altivo, cuando desee vigorizarse, cuando vea que ha llegado el momento de mostrar su alma y de hablar con sinceridad de sus convencimientos.

Los ricos son privilegiados, aduadores, obtienen altos puestos y los débiles y cobardes son gratificados; manifestamos esto como patriotas leales y declaramos que no obstante la negativa del conservador, muy malos tiempos le esperan á Alemania.

Los amigos y verdaderos del Imperio deben insistir en que el engaño entre el Emperador y el pueblo que fué rasgado últimamente no sea puesto de nuevo. La verdad debe ocupar su legítimo lugar.

No se necesita cambio constitucional. El Soberano, el canciller, el Reichstag y el pueblo necesitan solamente tener confianza del uno al otro y hacer uso cada cual de los derechos sobre los procedimientos de los otros. La moción conteniendo ideas de Glas fué aprobada por unanimidad.

El Kaiser enfermo
Potsdam, 26.—El Kaiser está enfermo en cama.

Próxima llegada del renombrado Casaris

Corinto, 27.—Recibido á las 4 p.m.—Próximamente llegará á esa capital el renombrado profesor Casaris, quien piensa dar una temporada de funciones con su Compañía de ilusionistas, ventrilociones, hipnotismo, magnetismo, adivinación, etc, etc.

Incendio del vapor Sardinia
Gran numero de arabes perece

La Valleta Malta, 26.—Ayer en la mañana salió de este puerto el vapor inglés Sardinia, de la compañía Allerman, con destino á Alejandría, llevando 8 pasajeros de primera, 6 de segunda y 140 de tercera, en su mayoría peregrinos árabes de Tánger y de Argel 39. La fuertes marejadas y el viento batían el vapor, el que se incendió cuando apenas estaba á una milla fuera de la rada. Se cree que la causa del incendio se debe á la combustión de la carga de nafta. El fuerte viento sirvió de alimento al fuego.

Los árabes se acumularon sobre cubierta y dificultaban obrar para el salvamento y para evitar la extensión del fuego.

El capitán y los tripulantes distribían salvavidas. Trataban de calmar los ánimos y pedían que todos esperaran los botes, pero el pánico fué inmenso y muchos se tiraron al agua.

Muchas lanchas y vaporcitos salieron inmediatamente del puerto, pero no pudieron acercarse porque las llamas envolvían al Sardinia.

El capitán se quedó hasta lo último.

La confusión á bordo fué indescriptible. Resultaron de la catástrofe muertos dieciocho pasajeros y cien árabes. Fué imposible remolcar el Sardinia al puerto. Continúan las explosiones de nafta.

El representante DE LA Compañía María Diez

Se encuentra en esta ciudad procedente de El Salvador, el señor don Luis Buigas Dalmau, representante de la renombrada Compañía Lírico Dramática María Diez.

Esta Compañía es bastante conocida y cuenta con un grupo escogido de artistas. A su frente tiene á la incomparable actriz María Diez, artista de verdad que ha arrancado numerosas aplausos y que en la actualidad hace las delicias del público salvadoreño.

Varios diarios de Méjico nos habían hecho conocer ya á esta eminente actriz, que llegará á esta capital, en marzo del entrante año.

Saludamos atentamente al señor don Luis Buigas Dalmau y deseamos que ojalá encuentre en esta capital los medios necesarios para que la Compañía de que es representante, nos visite.

Trabajo ó revolución

Londres, 26.—Millares de desocupados organizaron una manifestación, llevando una gran bandera con este letrero "Trabajo ó revolución". El gobierno que decida.

Alza del tipo de cambio

Tres bancos no giran

La no aceptación de los contratos por la Directiva de Boston, de la Compañía United Fruit Co., es en los actuales momentos el asunto de conversación y sobre el cual están todas las miradas de los costarricenses. Todos, agricultores, banqueros y comerciantes esperan con ahínco una pronta resolución, ya sea un acuerdo entre el Gobierno y la Compañía, ya la ruptura.

Ayer no más se recibió el cablegrama que daba la noticia de no haber aceptado la compañía los contratos y ya hoy principian á sentirse los efectos. El tipo ha subido varios puntos.

La lista de cambio que ponemos á continuación es una prueba de lo que decimos:

Banco de Costa Rica, dólares 123 1/2, francos 117 1/2 y libras esterlinas 118.

Banco Compañía de San José, dólares 6 p. m.

Y si esto pasa un día después de saberse la resolución de la Directiva de Boston; qué pasaría si esta situación se prolongara por bastante tiempo.

Hoy dejan de girar tres bancos, mañana seguirán otros y los resultados no se harán esperar.

Ojalá que mediante un arreglo por ambas partes los resultados fueran satisfactorios para el país.

Segunda salida DE ROBERTO EL "TERRIBLE" MODERATO

¡Cabalmente! Decíamos al señor Echandi que "un conocimiento más exacto de la Pedagogía, una vez que no sea empleado del Liceo de Heredia, le hará ver las cosas claras"; y hoy viene demostrando el señor Brenes Mesén que tenemos razón, pues en tono suplicante, y ya no con aquel estilo de otros tiempos, dice á su defensor: "No es conveniente para los autores del Proyecto que un amigo tan íntimo como usted salga en defensa de esa obra." Pues, aunque está de acuerdo conmigo en los puntos esenciales de mis observaciones, comprendía que carecía de la independencia de criterio necesaria para manifestar lo que en conciencia debía decir. Dos cosas prueban esto: decir el señor Echandi que: "Quiere Erasmo ver desarrollarse, antes que las habilidades puramente técnicas, las facultades intelectuales del educando, en lo que estamos él y yo perfectamente de acuerdo"; y asegurar: "Yo estoy de acuerdo (con Erasmo) en que el dibujo, llamado natural, sea á lo que en primer término se dé la preferencia"; que, en resumen, son los puntos esenciales de mi tesis.

Pero como al señor Brenes Mesén no le convienen estas manifestaciones, le ordena, digo, le suplica á su subalterno que se calle; que no discuta. ¡Qué imposición! ¡Un hombre que no ha respetado ni la memoria de los muertos para deshonrarlos por la prensa, manda callar hoy á un subalterno que quiere hacer luz en un asunto que interesa al país entero! ¡Qué criterio tan estrecho! Es decir: Ya no hay que discutir; nosotros hicimos nuestro negocio, nos echamos los mil colonos al bolsillo, y negocio concluido; la niñez y el criterio de los hombres honrados, no significan nada.

Le manda al subalterno que no discuta, y él, llevado por la enormidad de sus errores, penetra en un punto sumamente interesante al recordar que dije, hablando del fin educativo de las mate-

Si gana Ud. 2 y gasta 3 está Ud. en la miseria!

Si gana usted 3 y gasta 2, es usted rico y feliz!

Haga una resolución firme y sea rico. Y para invertir su sobrante y ponerlo á salvo de los "sablitas" abra su cuenta en nuestro

DEPARTAMENTO DE AHORROS

Tipo de interés: 8 o/o anual

Bennett, Rojas y Fernandez

Nov. 5 Im alt. **BANQUEROS**

Manifestaciones tumultuosas Rompen los vidrios de la Embajada austriaca

Roma, 26.—Hay manifestaciones austriacas en Florencia, Torino Nápoles y otras ciudades. La multitud rompió los vidrios de la embajada austriaca.

Reparaciones EN LA LINEA DEL PACIFICO

Antier tarde quedó completamente destruido un lavado de alguna consideración que ocurrió con motivo del temporal en la línea férrea al Pacífico, cerca de Los Toros.

Para reparar la alcantarilla de Concepción se hizo un contrato con don Constantino Albertazzi.

En arreglar los demás daños causados por las lluvias se ocupan en la actualidad cuatrocientos peones.

El señor Administrador del Ferrocarril y el Director General de Obras Públicas, estuvieron ayer inspeccionando los trabajos.

Ante el tribunal de La Haya

Berlín, 26.—Cambon y Kind Erenxvachter, firmaron un arreglo para someter al tribunal de La Haya la cuestión de Casa Blanca.

Leprosos en montañas de Colpachi

San José, 27.—Recibido á las 6 p. m. Por noticias recibidas aquí esta tarde, se sabe que Medardo Navarro y una hermana suya, que están leprosos, se hayan refugiados en un rancho en las montañas de Colpachi. Ellos desaparecieron de este barrio hace aproximadamente tres meses, puesto que la autoridad de policía había dado orden de capturarlos para verificar su traslado al Lazareto de Las Mercedes.—Corresponsal.

El Shah retira su proclama

Teherán, 26.—El Shah ha retirado la proclama en que abolíase la constitución.

Corte Plena

Hubo sesión extraordinaria ayer á las dos y media de la tarde para tratar de los asuntos que á continuación se expresan: Vista la solicitud de Leonor Chacón Bonilla en que pide conmutación temporal en arresto en la cárcel pública de esta ciudad á favor de su hijo Domingo Rodríguez Chacón de la pena de presidio interior mayor que se le impuso por homicidio perpetrado en la persona de Joaquín Soto Madrigal, se acordó dar informe al Poder Ejecutivo en sentido desfavorable por cuanto el Médico del Paeble de Alajuela declaró que la enfermedad de que adolece el reo no pone en peligro su vida con la permanencia en el presidio de San Lucas.

—Se declaró sin lugar un recurso de habeas corpus interpuesto por el reo para que se le ponga en libertad.

—Se da informe en sentido favorable á la Secretaría de estado en el despacho de Gracia y Justicia en una solicitud presentada por el reo Casimiro Villalobos Rodríguez para que se le conmute en arresto temporal en la cárcel pública de esta ciudad la pena de presidio á que fué condenado por lesiones á Damián Villalta Valverde, en virtud de que el médico del pueblo, doctor Toledo que reconoció al postulante, certificó que este padece de enfermedad grave que pone en peligro su vida.

Fuerte oposición á la política personal del Kaiser Un valiente discurso

Psig, 26.—Es fuerte la oposición de la política personal del Kaiser, tuvo lugar aquí durante la sesión extraordinaria de la unión panalemana, compuesta de miembros de todos los partidos políticos del país.

Heinrich Glass, presidente, en sus discursos de apertura, dijo: La vida política en Alemania, por dequiera se presenta falta de valor, sinceridad y conocimiento. La vida modelo de Alemania es un engaño. Se cree que progresa pero la verdad es que retrocede. Fundamentalmente para el pueblo y el emperador, esta vida falsa fué perturbada recientemente.

La intervención personal del emperador no se limita solamente á la política exterior sino que también á cosas de serios perjuicios en el interior.

CON EL VALOR PURAMENTE FORMAL DEL PROBLEMA, es negarle á las matemáticas su fin educativo; y decir después que CADA PROBLEMA TIENE UN EFECTO FORMAL, es una aseveración que contradice la anterior: ¿A qué nos atecemos? Tienen las matemáticas un fin educativo, ó no sirven para nada? Porque si las matemáticas no persiguen ningún fin educativo es mejor quitarlas del programa.

Todos los procedimientos indicados en el Proyecto de Programas son mecánicos; luego esto prueba que el ideal general de los programistas es atribuir á esta asignatura un fin completamente utilitario y mecánico. Confiesen los programistas que copiaron de obras mercantiles y que desconocen el fin formal de todas las asignaturas. Una cosa es el cálculo mercantil que se estudia en las escuelas de comercio por medio de reglas, fórmulas y abreviaciones, y otra el cálculo de la escuela primaria que tiene, ante todo, un fin educativo.

Dice el señor Brenes Mesén á su subalterno, para que no vaya á señalar más errores al Proyecto: "Usted perderá su tiempo discutiendo con quien no desea colaborar en una obra, sino destruirla." Aunque la obra se ha destruido y desprestigiado sola, pues ni sus autores la han defendido, yo no niego que, es tanto el dolor que me produce el daño que las indicaciones del Proyecto causan á la enseñanza, que con gusto la destruiría como quien destruye una peste que ataca á una población; sobre todo hoy que ya se nota el mal que la falta de seriedad y tipo del Proyecto de Programas han causado á la enseñanza. Hasta mañana!—ERASMO

Robo de dinero

Santa Ana, 27.—El menor Aquiles Cordero Solís hurtó una cantidad de dinero á Fidel Umaña. La causa la instruye el Alcalde de este cantón. El delincuente fué excarcelado bajo fianza de haz rendida por Sotero Ilmandi por 2 500 00. Hace apenas un mes de establecida la Alcaldía en esta villa y ya han sido remitidos á la cárcel de varones de esa ciudad seis reos.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

A TIEMPO: Llegaron al Bazar de San José, Almacén de J. R. Mata, las grandes novedades en telas para trajes. Nov. 27. 3 v.

AVISOS ANTERIORES

Nuevo depósito de madera de Fowler Jones & Co

En el barrio de Amón, 50 varas al Oeste de la casa de don Benjamín Piza, se vende barato y al contado; cedro amargo y buenas maderas de toda clase para construcciones. Se vende también carbón de madera al por mayor y al menudeo. Nvbre. 27. 1m.

LOS FINQUEROS

que tienen que poner plantas eléctricas, no deben hacer ninguna compra antes de haber pedido precios á los señores L. Rojas & H. Rozzi, representantes de la casa Fabius Henrion de Nanoy. Las mejores y las más baratas instalaciones han sido pedidas á esta casa. Numerosas referencias en Costa Rica. Noviembre, 27. 1 m.

REMATE DE BALDIOS de la Municipalidad de Carrillo

A la 1 p. m. del 30 de noviembre en curso.

2464 hectáreas y 8400 metros cuadrados

10 lotes de 100 hectáreas	
4	— 50
11	— 25
6	— 20
20	— 15
30	— 10
49	— 5
1	— 24

y 4800 metros cuadrados.

Se vende \$8-00 por cada hectárea. Los rematarios tendrán derecho á la ventaja que concede el Decreto N° 25 de 7 de julio último si el denunciado se localiza fuera de la Comarca de Limón.

Se conceden plazos con interés médico con buena garantía.—Entenderse con el suscrito.

Miguel T. Jirón

Ya llegaron los famosos pianos "Seller".

W. Steinvorth & Hno.
Nov. 25, 10 v.

Doctor B. D. Tamayo
Paseo de La Vaca San José, O. R.
BOTICA NACIONAL
Horas de consulta: de 9 á 12 m. y de 4 á 5 p. m.—Nov. 10. h.s.o.

¡Un millón doscientos cincuenta

MIL COLONES (c. 1.250.000-00)

¿ que monta nuestro capital pagado nos hace creer que tenemos responsabilidad al tratarse de dinero, su dinero, y es posible que se incline á darnos parte de sus negocios al ofrecerle las siguientes ventajas:

1a.—A las 8 en punto de la mañana, todos los días, comenzamos operaciones. — 2a.—Recibimos todo cheque como efectivo y los de Gobierno con 6 sin el pague. — 3a.—Pagamos intereses á 6 o/o anual si todas nuestras cuentas corrientes y en depósitos á plazo fijo desde 7 á 10 o/o anual. — 4a.—Compramos letras á cambio á los mejores tipos.

Bennett, Rojas & Fernandez

Banqueros

23 de julio 1 m. alt.

A los agricultores

les ofrecemos para la época de beneficio de café, los siguientes artículos al precio más reducido de la plaza: Sacos para café en oro y pergamino, mantidos para café y para carreta, aceite para maquinaria, palas de hierro y de madera, hierro para techo, escobas de paja, alambre "Ixdia", pintura, cemento, hierro en barras, & .—W. STEINVOIT & HNO.—Noviembre 1º 1 m.

Abono ohlendorff

Avisamos á los señores agricultores que habiendo sido nombrados Agentes Exclusivos en Costa Rica de este ABONO conocido durante muchos años como uno de los que mejores resultados ha dado en el país, y mucho más barato que cualquier otro, que estamos listando nuestro pedido anual para que esté aquí á principios del año entrante y que con gusto atenderemos sus órdenes.—LYON HNOS & Cº.—San José, noviembre 26. 15 v.

EMPLEO

Un joven con alguna práctica en el comercio y con buenas recomendaciones desea colocarse en este ramo, en una empresa ó industria. Para informes con el Redactor de este periódico, Noviembre 24. 5 v.

PANOLONES Y CHALES DE seda chinos por mayor.

Almacén ALHAMBRA

Noviembre 1º 1 m.

A LOS COMERCIANTES

Vendo una partida de café, de la presente cosecha. Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe en su beneficio situado en San Francisco de Heredia. Noviembre 9. Julio Sánchez L. 15 v.

LOTE DE TERRENO EN SAN JOSE

En los alrededores de esta capital se vende un terreno esquinero, que mide más de mil varas cuadradas. En la oficina de este diario se informará.—Nov. 15.

ASERRADERO ALPIZAR

LA ESTRELLA — LINEA VIEJA Tablonecillo, tablilla, tabla de CEDRO DULCE, CEDRO MACHO, LAUREL NEGRO y florido. Madera de un acabado perfecto. Servicio inmediato. Precios equitativos. Diríjase á MARCIAL ALPIZAR, Limón Octubre 20. 1m, alt.

LOS GRUPOS ELECTROGENOS "BAYARD"

son las máquinas más perfectas para producir luz eléctrica ó fuerza cuando no se dispone de agua. Interesa especialmente á las Municipalidades, beneficiadoras de café, ect. Recomendamos una visita á nuestra oficina frente al Banco Anglo Costarricense, á donde se puede ver funcionar uno de estos grupos de 2½ HP.

Sencillez, economía, seguridad

Informarán L. Rojas & H. Rozzi Nov. 27. 1m.

Fajas para señoras

Finas, bonitas y sobre todo muy baratas, á cabo de recibir. Nada se pierde con hacer una visita á mi tienda á verlas, y ha de ser pronto porque se acaban.

Enrique Rawson

Frente al Banco Anglo Grandes sorpresas para diciembre. Noviembre. 21. 1 m

GEORGE SENG

Representante de los señores Marcus Mason & Co., y Guiler Brothers.—(Departamento de Ingenieros, New York y Boston

Tiene el gusto de avisar á los señores hacendados y agricultores en general que por poco tiempo permanecerá en este país y que con gusto suministrará informes y dará presupuestos sobre toda clase de maquinaria para CAPE, CACA, AZUCAR, & ., como también para arrietes hidráulicos, máquinas de aserrar madera, & ., como también para construcciones metálicas para puentes, edificios, & ., pudiendo despacharse los pedidos directamente por su medio. Se le encuentra en el Hotel Internacional ó por correo al cuidado de los señores Lyon Hnos & Co.—Noviembre 23. 15 v.

SE VENDE

teja de barro vieja á treinta colones el millar en la BOTICA FRANCESA Nov. 25. 5 v.

Cielos rasos

de metal artísticamente estampado, vende la Ferrería de Macaya & Ca., esquina diagonal á Robert. Estos cielos son baratos, durables y bonitos

LA OFICINA DE MR. W. S. WAY, representante de la General Electric Company de Nueva York, se ha trasladado del Hotel Imperial á 50 varas al Norte de la casa del Lic. don Pedro Lora Iglesias, barrio de Amón, ó sea 50

Los Famosos Cigarrillos Flor de Cuba

y el más variado surtido de PUROS y Picaduras de la Habana y de Jamaica y de

discos Víctor

llegan por cada vapor á la Cigarrería El Progreso

Especialidad en discos para aprender inglés. 19 de Noviembre 1m. alt.

orientaciones y sistemas que convenga adoptar para la economía y realización de la obra, se acordó:

Nombrar una comisión compuesta por los ingenieros don Lucas Fernández Fernández y Austregildo Bejarano para que sobre las bases de estudios hechos por el antiguo ingeniero don Luis Matamoros y previos los trabajos necesarios acoja la municipalidad el plan que debe adoptarse para la obra en referencias, acompañando planos, nivelaciones, presupuesto y demás detalles.

Reglamento para la destrucción de perros

Se acordó aprobar en todas sus partes, el proyecto de Reglamento para evitar la propagación de perros, presentado por el Agente Segundo Principal de Policía de San José y Jefe de Sanidad, el cual se acordó pasar á conocimiento del Poder Ejecutivo para su aprobación

Dice así: Artículo primero, las personas que quisieran tener perros en la ciudad, deberán matricularlos.

Artículo segundo, queda prohibida la circulación de perros en la ciudad.

Artículo tercero, la policía tomará y mandará destruir los que vayan por las calles

Artículo cuarto, se exceptúan de estas medidas los perros matriculados llevados amarrados por sus propietarios y que tengan mordaza, y los de raza Fox Terrier.

Artículo quinto, todo perro no matriculado que se encuentre encerrado en las casas ó propiedades de la ciudad, será recogido por la policía y destruido por la misma y su dueño será penado de conformidad con lo establecido en los incisos 1 y 17 del artículo 521 del Código Penal.

El presente acuerdo queda definitivamente aprobado.

Otros asuntos

Se denegó una solicitud de don Emiliano Fernández Bonilla referente al pago de \$ 24,800 que se le cobran judicialmente por impuesto de macadam.

Se nombró al señor Ceferino Escalante para perito en el examen de coches de esta ciudad, en reemplazo del señor Eloy Rojas que no aceptó esa comisión.

Se acordó aumentar en cinco colones más el sueldo que devenga el policial vigilante del Mercado de esta población en virtud de sus buenos servicios.

A moción del regidor don Josefino Carbajal Mora se dispuso crear la plaza de auxiliar del fontanero municipal para la cañería del Zapote la cual se dotó con \$ 15.00.

Se acordó pasar á estudio del ingeniero municipal un acuerdo tomado por la municipalidad de Tres Ríos, sobre las condiciones que aquella corporación cede el sobrante de las aguas de la fuente "El Ohiguite" y las de "El Padre Umaña", para surtir la nueva cañería.

Se acordó dirigirse al Poder Ejecutivo solicitando uniformes para los policiales del Mercado é Inspección de Hacienda municipal.

Siendo las 10 p. m. concluyó.

A los bananeros

Se invita á los dueños de fincas de bananos á una reunión que tendrá lugar el domingo 29 del corriente á las 2 p. m. en los salones del Club Internacional, para tratar de asuntos concernientes á la industria bananera.

Captura de un joven estafador

Un detenido por sospechas

La policía de Cartago capturó á las dos y media de la tarde de ayer en aquella ciudad al joven Adán Contreras, á quien se perseguía con empeño por una estafa cometida el martes en la tarde de la corriente semana á la institución bancaria Bennett, Rojas y Fernández, por la suma de \$ 857.25. La denuncia para su aprehensión la hizo don Luis Esquivel, agente del banco estafado.

También se capturó por sospechas de complicidad á otro joven que se hallaba en Cartago.

Ambos fueron conducidos en tren de Limón á esta ciudad é ingresaron á la Comandancia de la Primera Sección de Policía donde verificado el registro de Contreras, se le encontró en sus bolsillos la cantidad de diez colones cuarenta céntimos en moneda del país.

Interrogado que fué por la policía, refirió que el giro con que consta la estafa, se lo entregó Pedro Chacón para cambio en el Banco.

Ayer quedó incomunicado en un calabozo del cuartel de su detención. Hoy será puesto á la orden del señor Juez primero del Crimen de esta provincia.

La Municipalidad

de San José y su reglamento para la destrucción de perros

En la sesión de antenoche la municipalidad de San José aprobó en todas sus partes un "Reglamento para la destrucción de perros" en esta capital, que hace pensar que los municipales en esos momentos viajaban por la luna.

Dice así el Reglamento: Artículo 1º.—Las personas que quisieren tener perros en la ciudad deberán matricularlos; 2º.—Queda prohibida la circulación; 3º.—La policía tomará y mandará destruir los que vayan por las calles; 4º.—Se exceptúan de estas medidas los perros matriculados llevados amarrados por sus propietarios y que tengan mordaza y los de raza Fox-Terrier; 5º.—Todo perro no matriculado que se encuentre encerrado en las casas ó propiedades de la ciudad, serán recogidos por la policía y destruidos por la misma y sus dueños serán penados de conformidad con los incisos 10 y 17 del artículo 521 del Código Penal.

Profunda extrañeza nos ha causado este desbarre y absurdo á la vez de nuestra municipalidad, y sólo á ella se le puede ocurrir un reglamento por medio del cual se trata de penetrar en las propiedades particulares sin derecho alguno que autorice á la autoridad para hacerlo, en el caso que señalan en el artículo 5º de su consabido reglamento.

La propiedad privada, señores municipales es inviolable y sólo en casos particulares marcados por la ley se verifica la invasión. Y estos casos están marcados y no son á voluntad de ninguna

municipalidad que parece no conocer nuestro Código Penal; pues el decir en el artículo 5º de su reglamento que los dueños de los perros sin matricular que se encuentran en las casas de la ciudad, serán penados de conformidad con los incisos 1º y 17 del artículo 521 del Código Penal, nos lo afirma.

Vamos á copiar á continuación los incisos del artículo de que nos hablan los municipales.

Artículo 517.—Página 176.—Inciso 1. Sufrirá la pena de arresto en su grado mínimo ó multa de treinta pesos el que faltare á la obediencia debida á la autoridad dejando de cumplir las órdenes particulares que ésta le diere, en todos aquellos casos en que la desobediencia no tenga señalada mayor pena por este Código ó por leyes especiales.

Inciso 17.—(Página 177).—El dueño de animales dañinos que los dejare sueltos en disposición de causar mal en las poblaciones, sufrirá la pena de arresto en su grado mínimo ó multa de treinta pesos.

Copiando los dos incisos anteriores se deja ver de una vez cómo conoce el Código nuestra Municipalidad; y desearíamos que antes de tratar de penetrar en las casas á buscar perros se ocupara más de nuestras calles y de estudiar los artículos.

Oreemos que el Ejecutivo no apruebe el tal reglamento de destrucción de perros, por su descabellado artículo 5º

La retreta de anoche

Se juega con el publico

Anoche pasó una cosa excesivamente ridícula con la retreta. Estaba anunciado que sería en el Parque de Morazán. Allí estaban á las ocho los atriles, pero debido á que en el Cuartel Principal no apareció el oficial que tenía la llave del departamento en que estaban los faroles, se dijo que la retreta sería en el parque Central. Para allá se encaminó la gente, le ban la estaba en el kiosco, pasó una media hora y no tocaba. De pronto los músicos se levantaron de sus asientos y en medio de la silva del público se encaminaron al Morazán. Llega allí el público y una media hora más de esperar.

¿Qué pasa? se preguntaban todos al ver que no tocaban. Entonces se supo que del Cuartel no mandaban las candelas. Lo particular llevó candelas pero no le fueron admitidas. Por fin, pasadas las nueve, principió la bendita retreta.

Eso revela un desorden que debe corregirse con energía, más tratándose de la milicia.

¿Habría quizá interés en que las retretas no sean los viernes en el Morazán?

Tabaco Iztepeque DEL SALVADOR

garantizado tanto en el peso como en la calidad, se vende en el Depósito de don Rafael Urrutia, situado en la tienda de Jorge Castro, en el Mercado, frente á la Botica Oriental:

Precios:

A \$ 3-10 el kilo comprando 10 kilos
A \$ 3-00 — — — 65 —

MOVIMIENTO DIARIO

Defunciones

Dolores Araya de Sánchez, de 54 años de edad, del distrito del Carmen.

Hoteles

Imperial.—Entraron:—José Sánchez, Geo. S. Bennett, E. W. Wells.

Ezequiel Gutiérrez, Marlo Berna Seani, Luis Burgas DeJone, Dr. M. J. Barrios, E. E. Prince.

Inter nacional.—Entró George S. Zurich.

NOTICIERAS

Match

El domingo en la mañana jugarán una partida de foot-ball en la Sabana los primeros teams de La

Policia apuñaleado

Recibe dos heridas de consideración

Captura del agresor

Anoche á las ocho ocurrió un hecho de sangre en un hotel de segunda clase de propiedad de Florentino Vega, situado á cincuenta varas al Norte del Mercado, cerca de la tienda de don Jesús Vargas.

Entimo Picado Barquero de 20 años de edad y vecino de esta ciudad, y empleado del hotel en referencia, asestó dos puñaladas al policial Francisco Monestel Estrada, de 23 años de edad y en servicio activo de la Primera Sección, produciéndole dos heridas de carácter grave, una cerca del hombro derecho y la otra en la espalda.

Como antecedente que promovió el ataque, figura el siguiente:

Como á las siete de la noche se presentó el policial Monestel al hotel de Vega donde se hospedaba y solicitó de Picado una taza de café.

Parece que entre ellos hubo de un momento á otro un pequeño incidente, el cual dió por resultado la agresión á Monestel.

Fueron testigos presenciales del lance: Pablo Durán y Florentino Vega.

El agresor fué detenido en el mismo hotel por el policial Francisco Delgado quien le condujo al Cuartel de la Primera Sección donde quedó debidamente asegurado.

El Cirujano del Ejército doctor Francisco Rucavado reconoció á Monestel y dictaminó que las lesiones de que este sufre, deberán sanar en el término de quince días, caso que no haya complicaciones.

Del hecho tomará hoy participación el Juez del Crimen.

